

## LES RELIGIONS

### L'ISLAM

#### CULTE

##### - **Présentation :**

Cinq obligations appelées les piliers de l'islam sont considérées comme cardinales et commandent la vie de la communauté. Ce sont, la profession de foi, la prière, les aumônes, le jeûne, et le pèlerinage à La Mecque.

##### - **La profession de foi :**

Conformément à l'engagement absolu de l'islam envers le monothéisme, le premier devoir est la Profession de foi (la chahada) : Il n'y a d'autre Dieu qu'Allah et Mahomet est son prophète. Cette profession doit être faite publiquement par tout musulman au moins une fois dans sa vie, oralement et avec tout l'assentiment de son cœur. Il définit l'appartenance d'un individu à la communauté islamique.

##### - **La prière :**

Le deuxième devoir est celui des cinq prières quotidiennes. La première prière est offerte avant le lever du soleil, la deuxième en tout début d'après-midi, la troisième en fin d'après-midi, la quatrième immédiatement après le coucher du soleil et la cinquième avant de se coucher. Pendant les prières, les musulmans se tournent vers la Kaaba, une petite structure de forme cubique, située dans le haram (le site inviolé) de la Grande Mosquée de La Mecque. Pour prier, le fidèle se tient debout puis effectue une gémulation suivie de deux prosternations et enfin s'assoit. Des invocations et des parties du Coran sont récitées à chaque moment.

Avant chaque prière, un appel public à la prière est lancé à partir d'un minaret de la mosquée par le muezzin (de azan, appel à la prière).

Le vendredi est le jour saint de l'islam. Des prières plus particulières sont dites ainsi qu'un prêche prononcé par l'imam.

Pendant les deux jours de fêtes religieuses annuelles appelées Id (l'un immédiatement après la fin du mois de jeûne du ramadan et l'autre après le pèlerinage à La Mecque), des prières spéciales sont récitées le matin, suivies d'un prêche.

##### - **Les aumônes :**

Le troisième devoir cardinal d'un musulman est de payer la zakat. Il s'agissait à l'origine d'un impôt prélevé par Mahomet (et plus tard par les états musulmans) sur les membres aisés de la communauté, afin surtout d'aider les pauvres. Il était également employé pour gagner des convertis à l'islam, pour la rançon des captifs de guerre, pour le soulagement des endettés, pour le djihad (la guerre défendant la cause de l'islam, ou guerre sainte) qui, selon les commentateurs du Coran, inclut le bien-être et l'éducation. Le reste des biens d'un musulman n'est considéré comme étant purifié et légitime que lorsque la zakat a été payée. Dans la plupart des états musulmans, la zakat n'est plus collectée par le gouvernement mais est devenue un acte de charité volontaire. Elle est cependant toujours reconnue comme un devoir essentiel pour tout musulman.

##### - **Le jeûne :**

Le quatrième devoir est le jeûne durant le mois de Ramadan. Le calendrier islamique est lunaire et les fêtes ne sont donc pas fixes. Pendant le mois de jeûne, un musulman doit s'abstenir de manger, boire, fumer et d'avoir des relations sexuelles, de l'aube au crépuscule. Durant tout le mois, il doit éviter toute pensée et acte pécheur. Ceux qui le peuvent doivent également nourrir une personne nécessiteuse. En cas de maladie ou en voyage, il n'est pas obligatoire de jeûner mais le jeûne est récupérable dès que possible.

#### **- Le pèlerinage à La Mecque :**

Le cinquième pilier de la sagesse est le pèlerinage à la Kaaba de La Mecque. Tout adulte musulman capable physiquement et économiquement de le faire doit effectuer ce pèlerinage au moins une fois dans sa vie. Ce rite, qui se déroule pendant les dix premiers jours du dernier mois de l'année lunaire, exige que les pèlerins parviennent à un état de grande pureté.

Les principaux éléments de ce rite long qui conduit le pèlerin de Médine à La Mecque sont les sept tours effectués autour de la Kaaba. Puis le pèlerin effectue un trajet qui le conduit à la source miraculeuse de Zem Zem avant de se rendre sur le plateau d'Arafat en passant par le bourg de Mina. A Arafat le pèlerin prie debout toute une après-midi.

Autre moment important du pèlerinage, la lapidation de trois piliers évoquant Abraham trois fois tenté par le démon. Le dernier rite est le sacrifice d'un mouton ou d'une chèvre en souvenir de la foi d'Abraham prêt au sacrifice d'Isaac parce que telle était la volonté de Dieu.

Aujourd'hui, la plus grande facilité pour voyager permet aux musulmans du monde entier d'effectuer ce pèlerinage. En 1977, le nombre de pèlerins approchait les deux millions. Ils seront trois millions à la fin du siècle. La fréquentation des Lieux saints a joué un rôle important de rassemblement des érudits islamiques pour l'échange et la diffusion des idées. Au cours des vingt dernières années, le pèlerinage a également permis de promouvoir la solidarité politique dans le monde musulman et d'accentuer encore le caractère universel de la communauté des croyants.